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La spiritualité de l’accueil …. 
accueil de l’autre et de l’événement 

 
Cette année, les billets spirituels nous aideront à réfléchir et à approfondir la 
dimension de l’accueil dans nos vies personnelle et communautaire. Pourquoi 
parler d’accueil comme faisant partie de notre spiritualité SNJM ? Pour répondre 
à cette question, nous chercherons à explorer nos expériences de vie, nous 
poserons un regard sur la vie de Mère Marie-Rose et nous verrons comment 
notre Tradition s’est renouvelée dans la fidélité à nos origines.  
 
Dans nos expériences de vie 
 

Tout au long de notre vie, nous avons été placées devant des situations qui nous 
ont amenées à expérimenter une spiritualité de l’accueil. Chaque jour, nous avons de nombreuses 
occasions de vivre l’accueil de l’autre et de l’événement. 
 

Je vous partage un événement que j’ai eu à accueillir dans ma vie: la réforme scolaire des années 60. 
Cette réforme a provoqué un développement croissant du réseau des écoles publiques. Ce qui a forcé 
plusieurs religieuses, dont je suis, à enseigner au secteur public. 
 

À l’occasion de ce changement, j’ai dû m’adapter à un nouvel environnement scolaire, à de nouvelles 
méthodes d’enseignement. J’ai côtoyé des professeurs laïques que j’ai appris à connaître, avec qui j’ai 
collaboré. J’ai enseigné à des élèves de différents niveaux d’apprentissage et de toutes conditions de 
vie. J’ai rencontré des personnes de qui je garde un bon souvenir et à qui je voue une profonde 
affection.  
 

J’ai vécu des moments exigeants mais de pur bonheur qui ont marqué ma vie. Par-dessus tout, j’ai 
acquis une capacité d’adaptabilité et d’ouverture à l’autre et à l’événement qui m’a servi tout le reste 
de ma vie. Je garde en mémoire des paroles d’Alexandre Jollien qui continuent de m’habiter : 
« Rencontrer l’autre, c’est aller vers un autre monde. Sortir de soi, de ses repères, de ses carapaces et 
de ses armures. Sortir des rôles que nous jouons ».  
 

Et vous, pouvez-vous définir une expérience précise qui a été pour vous un temps de transformation 
intérieure, d’ouverture et d’accueil ? 
 
Dans la vie de Mère Marie-Rose 
 

Sous l’influence de sa mère, Eulalie apprend très tôt à s’ouvrir aux besoins des autres. Eulalie, dès son 
jeune âge, s’inquiète du bien-être des autres et veut contribuer à leur bonheur. « Elle savait garder la 
maîtrise d’elle-même et demeurer courtoise même avec des servantes revêches ou, à l’occasion, avec 
des sœurs mécontentes ». (Celle qui a cru en l’avenir p. 7) 
 

Marie-Rose Durocher possède l’art d’éduquer fondé sur l’accueil inconditionnel de l’autre et ancré 
dans une vie de relation faite de confiance et d’amour. Chez elle, il y a cette conviction que chaque 
personne est unique et profondément bonne.  Son appréciation affectueuse fait exister chacune à ses 
propres yeux. 
 



La vie de Mère Marie-Rose n’est pas un chemin sans obstacles. Toute sa vie, elle est confrontée à des 
situations contraignantes. Ses plans sont souvent contrariés, les événements la bousculent mais ils 
sont pour elle des occasions de mûrissement et d’ouverture à l’imprévisible.  
 

Marie-Rose Durocher a une perception profonde des besoins de la société et de l’Église de son temps. 
Sa vision de l’avenir l’aide à faire face aux événements, à affronter les nombreuses difficultés avec foi.  
Si des portes se ferment devant elle, d’autres s’ouvrent par la force de l’Esprit et la confiance en la 
Providence.  
 

En quoi la vie de notre fondatrice nous inspire-t-elle à vivre des attitudes d’ouverture et d’accueil 
dans notre quotidien? 
 
Dans notre Tradition 
 

Depuis notre fondation, nos Constitutions et les Actes des Chapitres généraux qui les actualisent nous  
interpellent à toujours plus d’ouverture, de dialogue et de collaboration. Ces valeurs expriment 
différentes facettes d’une spiritualité de l’accueil accordée à notre réalité d’aujourd’hui. Rappelons à 
notre mémoire certains de ces appels : 
 
Nous sommes appelées à être des femmes d’humanisation 
 

Engagées avec nos contemporains dans un monde fragmenté, nous portons ensemble les questions 
de notre temps et cherchons des chemins d’espoir et de vie. Nous sommes ainsi amenées à renforcer 
nos liens et à annoncer la bonne nouvelle d’une vie en voie de libération et de communion.   
 

« En lien avec tous les humains qui cherchent un sens à leur vie, nous sommes appelées … à créer des 
rapports d’égalité, de justice et de solidarité, à favoriser le dialogue et à susciter la collaboration ». 
Actes 2001  

 
Nous sommes appelées à vivre la réciprocité et l’interdépendance 
 

Dans notre expérience d’interdépendance, nous découvrons la force de nouvelles relations. « Dans 
un esprit de réciprocité, [nous nous accueillons les unes les autres], accueillons la richesse d’un 
monde pluriel et partageons le don de notre charisme ». Actes 2006 

  
 

À l’aventure avec l’Esprit, puissions-nous "agir avec audace et liberté en élargissant nos cercles de 
collaboration, en imaginant notre mission sous un jour nouveau, mission ouverte pour le bien du 
monde, de l’Église et de toute la Terre ». Actes 2016 
 

Ces appels trouvent-ils un écho dans notre vie ? 
 
Le Royaume de Dieu est présent au milieu de vous, dit Jésus (Luc 17,21). Notre mission n’est-elle pas 
de révéler Dieu présent au cœur de nos communautés et de notre monde? Le Royaume s’approche 
de nous, advient, chaque fois que nous posons des gestes d’accueil, de partage et de paix. « Le 
Royaume se fait proche chaque fois que nous nous aimons dans nos diversités, à la manière de 
Jésus ».1 
 
Sœur Denise Riel 

                                                           
1 Simon-Pierre Arnold, Dieu derrière la porte, Montréal, Paulines-Lessius, 2016, p. 210. 


